

**PRESENTACIÓN DEL SEÑOR CANCELLER, EMBAJADOR  
ELMER SCHIALER SALCEDO, ANTE LA COMISIÓN DE  
RELACIONES EXTERIORES DEL CONGRESO DE LA  
REPÚBLICA**

**INFORME SOBRE ACUERDOS, LOGROS, DESAFÍOS, OPORTUNIDADES  
Y RESULTADOS DE LA SEMANA DE LÍDERES DE LAS ECONOMÍAS DE  
APEC**

LIMA, 2 DE DICIEMBRE DE 2024

Honorable señora presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso nacional, congresista doña Auristela Ana Obando Morgan;

Honorables señoras y señores miembros de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso;

Señoras y señores;

Permítame, señora presidenta, agradecer una vez más la oportunidad que se me brinda para presentarme ante esta honorable Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de la República y dar cuenta de las acciones de política exterior que lleva a cabo el Ministerio de Relaciones Exteriores a mi cargo, respecto, en esta ocasión, de los resultados de la reciente realización de la Semana de Líderes de las Economías del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).

Quisiera empezar con su venia, señora presidenta, evocando mi anterior presentación ante esta honorable Comisión en la que expresé el compromiso de promover en todos los frentes una diplomacia eficiente, competitiva y dinámica, difundiendo y potenciando nuestras capacidades y mejorando nuestro posicionamiento ante los actores internacionales más relevantes, siempre en función de los intereses nacionales.

Es por tal motivo que me congratulo poder compartir con esta representación nacional mi satisfacción por los logros alcanzados en el ámbito de la política exterior durante la presidencia del Perú del Foro de Cooperación Económica Asia -Pacífico (APEC).

Me permito subrayar que la realización de la Semana de Líderes de las Economías APEC celebrada en Lima en días pasados, en noviembre pasado, es la culminación de un trabajo desplegado a lo largo de más de dos años, desde el momento en el que el Perú se comprometió con esta tarea. Es un esfuerzo que ha realizado de manera coordinada e intensa, llevándose a cabo más de 280 reuniones principales y más de 120 reuniones de otra índole, incluyendo la importantísima iniciativa de APEC Ciudadano, durante todo este proceso.

Conviene igualmente destacar, señora presidenta, que estas reuniones APEC Perú 2024 se realizaron de manera descentralizada en Arequipa, Cusco, Lima, Pucallpa, Trujillo y Urubamba, lográndose alcanzar diversos acuerdos en las instancias técnicas y políticas que hicieron posible el éxito de la Semana de Líderes. Especial mención merece la Declaración de Líderes “Machu Picchu” y la Hoja de Ruta de Lima, establecida para promover la transición a la economía formal y global, cuyo contenido fue en gran parte propuesto por los negociadores peruanos, atendiendo nuestros intereses.

El éxito de APEC ha sido múltiple, conforme se verá a continuación. No obstante, quisiera destacar de manera especial que los beneficios de este monumental esfuerzo para mejorar el posicionamiento del Perú en la arena internacional tienen un alcance estratégico, pues contribuyen a consolidar su proyección geopolítica y económica de cara al futuro. Son beneficios mucho mayores de lo que se puede apreciar a simple vista, razón por la que me atrevería a afirmar que esta tercera oportunidad en la que hemos ejercido la presidencia de este importante Foro es un punto de inflexión histórico para la política exterior del Perú.

Me voy a referir ahora, señora presidenta con su anuencia, en primera instancia a los resultados concretos de la Semana de Líderes de APEC 2024.

En primer lugar, este encuentro ha producido un enorme impacto para el posicionamiento internacional de nuestro país y el fortalecimiento de la política exterior peruana en una de las regiones más gravitantes y dinámicas del planeta actualmente como lo es el Asia-Pacífico.

Nuestra imagen internacional, sin ninguna duda, se ha visto reforzada. En esta Semana de Líderes hemos tenido el honor de recibir y ser anfitriones de las 21 economías APEC, en su mayoría jefes de Estado y de Gobierno, quienes han felicitado al Perú por su hospitalidad, su propuesta temática, la conducción del debate, y por la excelente organización de los eventos del Foro a lo largo del año 2024.

Hemos proyectado un liderazgo efectivo que ha permitido proponer entregables sustantivos e inéditos en APEC, vinculados a nuestros intereses nacionales. Asimismo, hemos logrado que los sectores público y privado y la sociedad civil trabajen articuladamente en función a una agenda común.

La presencia en el Perú de los líderes de las economías del Asia-Pacífico -que incluye a varias de las principales economías del mundo-, acompañados de miembros de sus gabinetes ministeriales, altos funcionarios y cabezas de sus principales gremios así como corporaciones privadas, representa en sí mismo, un invaluable beneficio para el Perú. Si hubiésemos querido alcanzar este mismo logro por un medio distinto, difícilmente – pensamos- lo hubiéramos conseguido.

Otro logro significativo ha sido la restauración del consenso en el Foro APEC, luego de dos años en los que no fue posible alcanzarlo debido a la complejidad del escenario internacional.

La Presidencia peruana en APEC adoptó una estrategia político-diplomática para aislar cualquier referencia política en una declaración finalmente emitida por separado. De esta manera, se ha fortalecido a APEC como espacio de consenso entre sus miembros.

En ese sentido, debo destacar la aprobación de la Declaración de Machu Picchu, que los líderes de APEC adoptaron por consenso. Esta refleja una visión compartida para construir una comunidad Asia-Pacífico próspera, pacífica y resiliente, empoderando a la población para que reciba los beneficios que ofrece la economía global.

Así, se aprobaron un total de 11 declaraciones a nivel ministerial, lo que refleja la exitosa gestión del Perú para la facilitación del consenso en APEC.

Se aprobaron, igualmente, los siguientes ocho (08) instrumentos técnico-políticos que se basan en el lema “*Empoderar. Incluir. Crecer*” y las prioridades de APEC PERÚ 2024:

- i) Hoja de Ruta de Lima, para promover la transición a la economía formal y global;
- ii) Principios para prevenir y reducir la pérdida y desperdicio de alimentos;
- iii) Hoja de Ruta para el desarrollo del hidrógeno limpio;
- iv) Declaración de la nueva agenda del área de libre comercio del Asia-Pacífico más conocida como la Declaración de Ichma;
- v) Metas de Arequipa en favor de las personas con discapacidad;
- vi) Iniciativa para la transición energética justa;
- vii) Iniciativa de Finanzas Sostenibles;
- viii) Empoderamiento económico de la mujer.

Se destaca, asimismo, la organización de la Cumbre Empresarial de APEC, presidida por ComexPerú, en la que participaron aproximadamente 1,200 altos ejecutivos e inversionistas de la región Asia-Pacífico, espacio inmejorable para la promoción de oportunidades de negocios e inversiones.

En este contexto, la señora presidenta de la República sostuvo importantes encuentros bilaterales con el vicepresidente de Google para Asuntos Gubernamentales y Políticas Públicas, el señor Karan Bhatia; y con el CEO de Tik Tok, el señor Shou Zi Chew, entre otros.

Quiero destacar otro resultado altamente positivo logrado en el ejercicio de la presidencia del foro APEC durante este año, como ya mencioné, me estoy refiriendo a la iniciativa “APEC Ciudadano”. Diseñada y ejecutada por nuestra

Cancillería, esta iniciativa tenía el propósito, cuando nació, de explicar a la ciudadanía la importancia, los beneficios y las oportunidades de la participación del Perú en el foro APEC. Esto no es otra cosa que llevar APEC a la ciudadanía, a la peruana y al peruano de a pie.

Al ser APEC un foro principalmente de cooperación económica y técnica se consideró oportuno iniciar una interacción con la sociedad civil para familiarizarla con la temática del foro e involucrarla en el desarrollo de su agenda, desde una perspectiva nacional que contribuya a enriquecer la posición del país en las distintas instancias de negociación de APEC.

La respuesta a esta iniciativa ha sido abrumadoramente positiva a lo largo del año: gremios empresariales, ministerios, gobiernos regionales y locales, universidades, empresas transnacionales, organismos internacionales y poderes del Estado, incluido este magno Congreso nacional, han participado en más de 170 eventos realizados en todo el país.

Estos eventos han generado beneficios concretos para sectores específicos de nuestra población, siempre alineados con las prioridades temáticas propuestas por el Perú para APEC este año, bajo el lema: “Empoderar. Incluir. Crecer.” Entre otros beneficios, debo resaltar las más de 10 mil becas de capacitación digital otorgadas por las empresas Google y Microsoft, el otorgamiento de capitales semillas para jóvenes emprendedoras, y la Expo Ucayali APEC 2024, en la que se concretaron negocios que contribuirán al desarrollo económico de la región.

En resumen, la iniciativa “APEC Ciudadano” ha sido un punto de encuentro con la ciudadanía que será replicada en el futuro, en la medida en que nuestra participación en APEC continuará de manera ininterrumpida, como lo ha sido desde 1998.

La Semana de Líderes, señora presidenta, fue propicia también para el desarrollo de una intensa actividad en el ámbito bilateral.

En primer lugar, quisiera resaltar la Visita de Estado del presidente de la República Popular China, Xi Jinping, durante la cual se reafirmó el compromiso de fortalecer las relaciones bilaterales y fomentar la cooperación a largo plazo en beneficio mutuo.

Ambos presidentes inauguraron la primera etapa del puerto de Chancay, marcando el punto de partida del futuro hub logístico, industrial y tecnológico de la costa central del Perú.

Además, los ministros de Comercio de ambos países suscribieron el protocolo para la optimización del Tratado de Libre Comercio (TLC) bilateral, actualizando áreas clave como el fortalecimiento de las cadenas globales de suministro, el comercio electrónico y la protección del medio ambiente.

China, a su vez, declaró al Perú como *País Libre de Fiebre Aftosa*, lo que permitirá un mayor acceso del sector agropecuario peruano al mercado chino. Asimismo, se aprobaron tres nuevos protocolos fitosanitarios que facilitan la exportación de frutas congeladas, pecanas y nueces amazónicas.

En el ámbito de la cooperación, China anunció y comprometió recursos por 100 millones de yuanes (aproximadamente US\$14 millones de dólares) para nuevos proyectos, US\$7 millones de dólares en vehículos y equipos tecnológicos para fortalecer la seguridad y la gestión informática en el Perú y US\$1 millón de dólares para la seguridad en APEC Perú 2024.

En el marco de la Visita, se suscribieron un total de 28 acuerdos en diversas áreas claves, que incluyen la cooperación en asuntos político-diplomáticos, económico-comerciales, ambientales y de seguridad, entre otros.

Estos avances reflejan el fortalecimiento de la Asociación Estratégica Integral entre el Perú y China, consolidando una relación que impulsa el desarrollo económico y social de ambas naciones.

De otro lado, durante la primera Visita de Estado al Perú del Sultán de Brunéi Darussalam, Su Majestad Hassanal Bolkiah, ambos países reafirmaron su compromiso de fortalecer sus relaciones bilaterales mediante la firma de un Memorando de Entendimiento sobre el Establecimiento de un Mecanismo de Consultas Bilaterales. Este acuerdo sienta las bases para un diálogo más estructurado y fluido entre ambas naciones.

Pasando ya a las visitas oficiales, señora presidenta, y en el marco de las mismas, tenemos la del presidente de la República de Corea, el señor Yoon Suk Yeol, oportunidad en la que suscribimos el memorándum de entendimiento para continuar la cooperación entre el Centro de Cooperación y Transformación Digital Perú – Corea, la Presidencia del Consejo de Ministros y el Ministerio del Interior y de Seguridad de Corea.

Se suscribieron, también, los siguientes tres acuerdos en el campo de las industrias para la defensa:

- El Convenio Marco para la Adquisición, Codesarrollo y Coproducción de Vehículos Blindados a Ruedas y a Orugas, así como la Transferencia de Tecnología y la Ejecución de Iniciativas de Investigación y Desarrollo, entre la Fábrica de Armas y Municiones del Ejército S.A.C. (FAME S.A.C.) de la República del Perú y Hyundai Rotem.
- Memorándum de Entendimiento para el Desarrollo de la Industria Peruana mediante el Codesarrollo de Unidades Submarinas entre los Servicios Industriales de la Marina S.A. de la República del Perú (SIMA PERÚ) y la empresa Hyundai Heavy Industry.
- Memorándum de Entendimiento para Proveer el Servicio de Fabricación de Piezas Aeronáuticas del modelo de Aeronave KF-21 entre el Servicio de

Mantenimiento del Perú S.A.C. (SEMAN PERÚ S.A.C.) y la Korea Aerospace Industries.

De igual manera, se anunció también la ratificación por parte del Perú del Acuerdo de Cooperación sobre Cambio Climático y del Acuerdo de Servicios Aéreos (ASA), así como la próxima entrada en vigor de dichos acuerdos en diciembre 2024, puesto que Corea ya los ha ratificado.

Además, se suscribieron instrumentos bilaterales para el mejor aprovechamiento de las tecnologías de la información y la comunicación (entre el Ministerio de Transportes y Comunicaciones del Perú y el Ministerio de Ciencia y TICs de Corea); el impulso de la industria turística (entre el MINCETUR y el Ministerio de Cultura, Deporte y Turismo de Corea); la exploración, obtención y refinamiento de minerales críticos (entre el Ministerio de Energía y Minas del Perú y el Ministerio de Comercio, Industria y Energía de Corea) y el comercio de productos pesqueros (entre SANIPES y el Ministerio de Seguridad Alimentaria y Medicamentos de Corea).

Finalmente, se adoptó la Declaración Conjunta sobre el fortalecimiento de la relación bilateral entre nuestro país y Corea así como que la presidenta Boluarte hizo alto aprecio por la donación de quince vehículos Hyundai (4 automóviles y 11 camionetas) para ser utilizados en la cumbre de líderes APEC PERU 2024.

En el marco de la Visita Oficial del primer ministro del Japón, señor Shigeru Ishiba, se anunció la decisión del Japón de restablecer la medida de exoneración de visas para portadores de pasaportes ordinarios peruanos, para estadías de corta duración, por un periodo de prueba de 3 años. La fecha de inicio de esta medida aún no ha sido definida por el Gobierno del Japón, pero se espera que sea en los primeros meses del año que viene.

El primer ministro Ishiba reafirmó la voluntad del Japón de continuar brindando una importante cooperación para el desarrollo al Perú. De esta forma, anunció la cooperación por USD 2.2 millones al Perú para la lucha contra los incendios forestales, incluyendo la donación de vehículos de bomberos especiales para las zonas forestales, y el otorgamiento de créditos financieros a las PYMES para impulsar su inclusión financiera, especialmente, en la región norte del Perú con un enfoque prioritario en las mujeres.

Ambos líderes adoptaron la Declaración conjunta para el fortalecimiento de la “Asociación Estratégica” y, lo que es más importante, la “Hoja de Ruta 2024-2033” que contiene 61 compromisos mutuos.

La presidenta Boluarte reiteró el deseo del Perú de participar en la Expo 2025 Osaka-Kansai, que tendrá lugar en esa ciudad entre abril y octubre del próximo año, lo que ha de reforzar la presencia económica del Perú en el Japón y en el Asia en general, y ha de promover nuestra oferta económico-comercial.

Finalmente con el Japón, señora presidenta, se suscribieron acuerdos bilaterales en los ámbitos de la defensa, las energías renovables y la minería.

Por otro lado, durante la Visita Oficial del presidente de Indonesia al Perú, el señor Prabowo Subianto, se resaltaron los avances alcanzados a lo largo del año en las negociaciones para un “Acuerdo Integral Asociación Económica Perú-Indonesia” más conocido como CEPA. En ese marco, ambos presidentes expresaron la voluntad política de concluir las negociaciones a tiempo para suscribir el CEPA en el marco de las celebraciones del 50° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas, que tendrá lugar en agosto de 2025. Por otro lado, el presidente de Indonesia invitó a la señora presidenta Boluarte a realizar una Visita Oficial a Indonesia, idealmente, para la celebración de este aniversario de las relaciones bilaterales en agosto del año próximo.

Durante la Visita Oficial del primer ministro de Malasia, el señor Anwar Ibrahim, se logró incrementar la cooperación en diversas áreas, lo que se vio reflejado en el Memorándum de Entendimiento entre PROMPERÚ y la corporación de desarrollo Halal para la cooperación en materia de certificaciones *Halal*. Hay que señalar que Malasia es la primera certificadora mundial de este tipo de alimentos que es indispensable como certificación para poder acceder al mundo islámico. Ello nos permitirá, entonces, certificar los productos peruanos para poder ingresar a los mercados de los países musulmanes.

También se suscribieron dos Memoranda de Entendimiento entre CENFOTUR y la universidad Taylor de Malasia, sobre gastronomía y turismo, así como entre el INIA (Instituto Nacional de Innovación Agrícola) y el Instituto de Desarrollo e Investigación Agrícola de Malasia. De otro lado, el primer ministro de Malasia también invitó a la señora presidenta a realizar una Visita Oficial a su país en fechas a ser convenidas de mutuo acuerdo.

En el marco de la Visita Oficial del presidente de Vietnam, el señor Luong Cuong, el mandatario reiteró que su país viene evaluando la posibilidad de abrir una embajada residente en el Perú. Asimismo, el presidente de Vietnam invitó a la señora Presidenta a realizar una Visita Oficial a Vietnam.

Ambos jefes de estado se comprometieron a optimizar el aprovechamiento del CPTPP, que es el acuerdo comercial regional que nos une y nos integra comercialmente con Vietnam, para incrementar y diversificar el intercambio comercial bilateral, así como las inversiones. Asimismo, el presidente de Vietnam propuso ampliar la cooperación mutua en materia de defensa, seguridad, lucha contra la criminalidad organizada transnacional, la cultura y el turismo.

De otro lado, señora presidenta, la presidenta Boluarte sostuvo una reunión bilateral con el presidente de los Estados Unidos de América, el señor Joseph Biden, en la cual se abordaron distintos temas de la agenda bilateral, reforzando la sociedad estratégica o asociación estratégica que impera entre el Perú y ese país. En el marco de esta reunión, se anunció una sustancial cooperación para

el Programa Antinarcoóticos de la Policía Nacional del Perú, que incluye la donación de 9 helicópteros Black Hawk UH-60, los cuales reforzarán las capacidades de la Policía Nacional del Perú para combatir el tráfico ilícito de drogas y otros crímenes. La cooperación antinarcoóticos, anunciada y prometida en este caso por el presidente Biden a la presidenta Boluarte asciende a la suma de US\$ 65 millones de dólares americanos.

También la señora presidenta se reunió con el primer ministro canadiense, el señor Justin Trudeau, sosteniendo una exitosa reunión en la cual se abordaron temas clave como la adhesión del Perú a la OCDE y el continuo apoyo de Canadá en este proceso. También Canadá reafirmó su posición como uno de los principales socios del Perú en materia de cooperación, anunciando la aprobación de nuevos y cuantiosos fondos para implementar seis programas de cooperación entre 2024 y 2031.

También el presidente de Chile, el señor Gabriel Boric, que visitó nuestro país, se reunió bilateralmente con la señora presidenta de la República, para abordar asuntos de la agenda bilateral tales como la educación, la infraestructura portuaria y la integración energética. Ambos jefes de Estado acordaron estrechar el diálogo bilateral en materia de seguridad y migraciones, especialmente en la frontera común, para lo cual se convocaría el próximo año a la segunda reunión en materia de seguridad y lucha contra el crimen organizado transfronterizo.

En el marco de la reunión bilateral entre la señora presidenta Dina Boluarte y la primera ministra de Tailandia, la señora Paetongtarn Shinawatra, ambas jefas de Estado y de Gobierno instruyeron a sus respectivos ministerios de Comercio realizar sus mayores esfuerzos para culminar las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio integral, antes de noviembre de 2025, coincidiendo con el 60° aniversario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre nuestros dos países.

En la reunión entre la señora presidenta de la República y el primer ministro de Singapur, el señor Lawrence Wong, además de reconocer los avances del Perú en materia de gobierno digital, Singapur ofreció cooperación técnica al Perú para nuestra transformación digital. Asimismo, reiteró su apoyo para la pronta adhesión del Perú al Acuerdo de Asociación para la Economía Digital, conocida por sus siglas como DEPA. La incorporación del Perú a este acuerdo contribuirá al fortalecimiento del comercio digital, no solo con Singapur sino también con los otros Estados Parte, es decir Chile, Nueva Zelanda y la República de Corea, y promoverá, asimismo, una mayor participación de nuestras micro, pequeñas y medianas empresas en los beneficios de la transformación digital.

El Perú y Singapur acordaron fortalecer la cooperación en materia de agricultura y manejo de recursos hídricos, mediante el intercambio de experiencias y buenas prácticas.

De otra parte, en la reunión con el primer ministro de Australia, el señor Anthony Albanese, este expresó su apoyo total al Perú en su proceso de adhesión a la OCDE, resaltando que la exitosa presidencia del Perú de APEC 2024 ha sido una muestra de su capacidad de gestión y desempeño.

Ambas partes también acordaron realizar la IV Reunión del Mecanismo Marco para Promover las Consultas y la Cooperación Bilateral Perú-Australia, que tendrá lugar en Lima, programada para el primer semestre del año que viene.

Con Nueva Zelanda, durante el encuentro con el primer ministro, el señor Christopher Luxon, ambos jefes de Gobierno acordaron, asimismo, optimizar el aprovechamiento del CPTPP con el objetivo de potenciar y diversificar el comercio y las inversiones, buscando beneficios mutuos para los sectores económicos de ambos países.

También la señora presidenta de la República se reunió con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, la señora Kristalina Georgieva, quien felicitó el manejo económico del Perú, resaltando que se haya logrado mantener la estabilidad económica, controlar la inflación, mantener la fortaleza de la moneda peruana y no entrar en recesión. Ambas autoridades, coincidieron en la necesidad de trabajar en conjunto en áreas prioritarias para acelerar el crecimiento tales como el fortalecimiento de la inclusión financiera, el crecimiento verde y la transformación digital.

Finalmente, la Presidenta de la República sostuvo una reunión bilateral con el director general de la FAO, el señor Du Dongyn, en la cual expresó el compromiso del Perú como sede de dos grandes eventos internacionales en el marco de la FAO. En primer lugar, la Undécima Reunión del Órgano Rector del Tratado Internacional sobre Recursos Fitogenéticos para la Alimentación y la Agricultura (TIRFAA), que se realizará en noviembre del año 2025 así como el XVI Congreso Forestal Mundial que tendrá lugar en el 2027, lo que nuevamente reafirma el liderazgo del Perú en la protección de la biodiversidad, la lucha contra el cambio climático y la conservación sostenible de los bosques.

A fin de dar el debido seguimiento a los acuerdos y compromisos alcanzados sobre los temas más relevantes de la agenda APEC y las agendas bilaterales, se pondrá en marcha tanto un Mecanismo Especial de Seguimiento APEC/ Ministerio de Relaciones Exteriores para abordar los resultados alcanzados en APEC PERÚ 2024 y su implementación, a cargo de la Cancillería, y dos, el seguimiento de los acuerdos alcanzados en las dos visitas de Estado, cinco visitas oficiales y siete encuentros bilaterales, así como en las reuniones de la señora presidenta de la República con organismos internacionales y líderes empresariales, ello a cargo de las correspondientes Direcciones Generales del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Quisiera referirme ahora, con su venia señora presidenta, acerca de la perspectiva estratégica de todo esto que me he permitido relatar de una manera muy somera.

Como señalé al comenzar, APEC 2024 puede considerarse como un punto de inflexión histórico para la política exterior del Perú, pues su múltiple impacto, que sin duda es favorable y beneficioso para los intereses nacionales, trasciende ya los amplios márgenes de oportunidad que ofrece el Foro mismo. Además de los acuerdos alcanzados, que se ajustan a los intereses nacionales, nuestro país ha logrado consolidar su posición como punto de convergencia en un momento en el que el sistema internacional se encuentra sufriendo importantes reajustes hacia la configuración de un nuevo y desconocido, en mucho, orden multipolar.

La señal más clara de este cambio es el traslado del eje de gravedad de la economía global del Atlántico hacia el Asia-Pacífico, convertida ahora en el espacio más dinámico y próspero en la escala planetaria. Los países que integran el Foro APEC no solo suman alrededor del 60% de la producción mundial, sino que también concentran el 40% de la población en el mundo y el 48% de los intercambios comerciales globales.

A esto se debe añadir la influencia y el liderazgo en materia de desarrollo tecnológico que ejercen economías como la de Estados Unidos, China, Japón, Singapur y Corea, que se encuentran entre los principales motores de la transformación digital.

No escapará a la atención de los honorables representantes, señora presidenta, que desde que el Perú es miembro de APEC en 1998, se ha destacado por su activa participación en el Foro, que no ha pasado desapercibida y que ha sido relevante, en la medida en que son ya tres las veces que nuestro país ha ejercido su presidencia.

Esto dice mucho de las posibilidades reales que tenemos para potenciar nuestro crecimiento económico, consolidarnos como un actor regional clave y estar en condiciones de alcanzar, más pronto que tarde, nuestras legítimas aspiraciones de bienestar y desarrollo.

De esta manera, los resultados de la presidencia peruana en APEC 2024 no deben medirse únicamente a partir de los logros alcanzados en el marco de lo previsto en la agenda institucional de APEC, de por sí – me permito señalar - extraordinarios, como hemos visto, sino que conviene proyectarnos al universo de posibilidades que se abre en el largo plazo para alcanzar objetivos aún más prometedores y ambiciosos.

La historia y la geografía respaldan estas pretensiones. La política exterior del Perú está prefijada, ante todo, como decía el maestro Raúl Porras Barrenechea, por su vocación unitaria y conciliadora y, cito, “ha sido siempre en la historia un

camino de fraternidad y de armoniosa conciliación de contrarios”. En este espíritu, desde los tiempos de la independencia, la diplomacia peruana ha alentado soluciones de paz y, en ese marco, la unión regional y continental, conforme lo atestigua el liderazgo ejercido en el siglo XX como motor de la integración latinoamericana.

En nuestros días, la globalización ha acercado al mundo y ha ofrecido la posibilidad de ampliar la mirada y ver más allá del horizonte regional, para proyectar de esta manera este vigoroso impulso integrador hacia los socios que se encuentran en nuestro eje de proyección oceánica, los cuales debemos ver como “nuestros vecinos al otro lado del mar”, expresión que se hace cada vez más común entre ellos.

Por su parte, la geografía nos ofrece una posición de centralidad única en el espacio sudamericano.

Nuestra ubicación estratégica en el Pacífico Sur nos posiciona como un actor clave en el comercio transoceánico. No solo opera como un punto de conexión natural entre Sudamérica y Asia, sino que, al mismo tiempo, ofrece la posibilidad de poner en valor la amplia disponibilidad de recursos naturales con la que se dispone y también podemos ampliar nuestra oferta exportable de productos no tradicionales que están en constante crecimiento.

El Perú es uno de los principales exportadores mundiales de cobre, zinc, plata y oro, minerales esenciales para las industrias tecnológicas de la cuenca del Pacífico, desde la fabricación de dispositivos electrónicos hasta el desarrollo de infraestructura verde. Actualmente, China, Japón y Corea del Sur figuran entre los principales destinos de estas exportaciones, con una demanda que sigue creciendo a medida que estos países lideran la transición hacia economías más sostenibles y tecnológicamente avanzadas.

Nuestro dinámico sector agroexportador, por su lado, ofrece productos frescos de gran calidad que son muy demandados en esos mercados. Arándanos, uvas, paltas, espárragos y quinua son algunos de los productos que han conquistado los mercados asiáticos, gracias a su alta calidad y producción sostenible. Esta diversificación agrícola ha sido clave para aumentar la competitividad peruana, permitiendo incursionar en las economías tanto emergentes como Vietnam e Indonesia, o aquellas establecidas como la de los Estados Unidos y el Canadá.

El Mar de Grau, rico en biodiversidad, es otro pilar de nuestra oferta exportadora. Como uno de los mayores productores de harina y aceite de pescado, el Perú contribuye al abastecimiento de una industria que es vital para la seguridad alimentaria en el espacio APEC. Además, existe un creciente interés por diversificar los productos pesqueros y aumentar el valor agregado en exportaciones como camarones, calamares y otros productos marinos congelados y procesados.

Señora presidenta, el puerto de Chancay será un catalizador fundamental en este proceso al consolidar al Perú como un *hub* comercial y logístico regional. No hay que olvidar que sus capacidades, combinadas con las del Callao y el nuevo aeropuerto Jorge Chávez, convierte al eje portuario de la costa central del país en el más importante del Pacífico Sur. En este sentido, nuestras capacidades portuarias, que en la jerga internacionalista se conoce como *port power*, permiten que nos integremos de manera eficiente y funcional a la red de grandes nodos portuarios de la zona de intercambios más importante del planeta.

Señora presidenta, señores honorables congresistas miembros de esta comisión,

La presidencia de APEC 2024 es un punto de inflexión de la más alta relevancia para la política exterior del Perú porque coincide con otros procesos y proyectos que desarrolla el país. El más evidente es el puerto de Chancay, pero no es el único. He mencionado las grandes capacidades con las que cuenta actualmente el puerto del Callao, logradas con la ampliación del Muelle Sur, pero conviene recordar también que se esperan nuevos proyectos de expansión para el Muelle Norte. A eso, debemos añadir la próxima inauguración del nuevo terminal del aeropuerto Jorge Chávez y la importancia fundamental del futuro parque industrial de Ancón, así como los demás proyectos de infraestructura que convertirán a la costa central en el polo de atracción económica más importante de la región sudamericana, cuyo impacto solo podría compararse – y de hecho lo hacen ya los especialistas- con aquel que generó la apertura del Canal de Panamá en 1914.

Por increíble que parezca, eso no es todo. Los acuerdos firmados con Corea y Japón, el potencial desarrollo de nuestras capacidades aeroespaciales acordadas con los Estados Unidos de América y el proceso de adhesión a la OCDE, a lo que debemos sumar nuestra decidida proyección en la Antártida, forman todo ello parte de un proceso que, no debe caber duda, pondrá al Perú en una posición de relevancia a nivel regional y global.

Muchas gracias, señora presidenta, es todo cuanto tengo que informar a esta honorable comisión.